

La proclamación de la II República en una provincia monárquica: Albacete 1931

Por Manuel Requena Gallego*

INTRODUCCIÓN

DESDE hace más de dos décadas los historiadores vienen debatiendo sobre la trascendencia de las elecciones municipales de Abril de 1931 y su responsabilidad en la proclamación de la II República. Han proliferado visiones enfrentadas en la utilización de datos y su valoración, propiciadas por la actitud partidista y por la ausencia de cifras fidedignas sobre el total nacional¹. Se ha escrito mucho sobre el tema, pero en realidad son escasas las investigaciones a escala provincial que aporten luz a la carencia de cifras globales fiables. Ello ha favorecido la reiterada repetición de tópicos que convendría revisar.

Algunos historiadores han destacado la descomposición del sistema caciquil, el desquebrajamiento de los monárquicos y el triunfo republicano en las ciudades y capitales de provincia en Abril de 1931, con la finalidad de explicar, o tal vez justificar, la

¹ Los errores del *Anuario Estadístico 1931* son tan graves que es aconsejable desecharlos.

* MANUEL REQUENA GALLEGO, nació en Santa Ana (Albacete). Es Doctor en Historia por la Universidad Autónoma de Barcelona. Profesor en la Facultad de Económicas y Empresariales de la Universidad de Castilla-La Mancha, miembro del Instituto de Estudios Albacetenses y coordinador del Centro de Documentación de las Brigadas Internacionales.

Ha publicado diversos trabajos sobre Historia de Albacete y de Castilla-La Mancha en el siglo XX. Actualmente, coordina y colabora en la realización de la Historia de la Diputación de Albacete.